

大正期を中心に考察

= 2 =

安房高等女学校にみる地域教育

治31年 千葉県安房郡 教育會第一回會報(千
長は自身も同県十族で あり、学校運営に困難 にした」という八巻校
表の教育「」書にて 告記

願が66人となり、選抜試験を終つた。

寄
大正期を中心とする
館山 愛沢 伸雄

北条小学校はたゞでし
出た者や故郷静岡に
帰つた者、あるいは新
天地を求めて全国に向
かつた者とさまであるが、開校時、旧藩士の田村充枝、奥田遵
あつた。館山を中心で、小沢直治ら3人が教員に任命された。教員名簿などをみると、北条
そのまま残つた者は、小学校では大井貞、石橋嘉猷、薮崎京治、岩崎彦雄、池谷政治ら、
いわゆる「よそもの」ではあるが、学校教育

と確実に確認してあるので、必ず持つべきである。必
が12人、旧藩士の関係者と思われる氏名が3割近く占めている。
次に小学校教員として貢献した旧藩士たちの姿を安房高女の子女からさぐり、卒業後、時代の要請のなかで子迎えている。

女昇格を目前に郡長は小松崎校長を更迭し、東京高等師範出身の新進気鋭38歳の八巻嘉作が12人、旧藩士の関係者と思われる氏名が3割近く占めている。しかし、郡立安房高女昇格を目前に郡長は小松崎校長を更迭し、東京高等師範出身の新進気鋭38歳の八巻嘉作を迎えて持つべきである。必
要があった。

當時 安房郡の小学 願者48人 その後追加 が巣立つていった。1
校教育問題には教員不 があり、60人入学。翌 913年（大正2）卒
足という難題があつ 年4月に46人入学し、行の『一覧表』には准
た。産業振興のために 翌々年には50人が入学 路状況が記載され、そ
教育への要望は極めて してるので総計15 れによると第1回卒業
強いが、一方で郡の財 6人。明治42年6月調 者35人中の約半数18人
政上、他の産業との兼 査では1年53人、2年 が小学校教員になり、
合いもあり、大幅な教 43人、3年37人の総計 1人が東京女子高等師
育費の増額は避けたい 133人と23人減つて範学校に進学していく

や地域の商工業の分野、那古小学校では宮本敬女たちがどんな役割を
に乗り込んでいった。義、宇島佐十郎、加茂果たしていたかを見
文明開化・富国強兵策剛、長谷川常則、竹田る。1908年（明治
のもと急速に近代教育録萬らの旧藩士名があ41）に義務教育年限6
を普及させたい行政當る。年制が実現し、明治の

② 小学校教員養成学校としての安房高女 意向であった。ただ、いる。
女子教員を増やすこと 八巻嘉
で地域教育に応えたい われぬ。
との思惑があつたと思 高女ために
ためだ。

校長は郡立安房として再出発する。18人、第3回では40人、第2回では40人中11人が小学校教員となり、入学志願者11人には編入試験を受けては千葉師範学校二部へなった。なお、第3回

局は、小学校開校準備や教員養成に旧支配勢力であった旧藩士（士族）の力を頼るほなかつた。長尾藩に関する資料でも、後年「舊長尾藩士人名及住所」明治十三年調が発行され、438人の旧藩士のなかに千葉県169人の氏名と住所があり、「明は、長尾藩陣屋が後の館山の北条学区で

国民教育体制がつくる
れたときに、安房高女
はスターーとしている。
当時、静岡県士族出
身で静岡県三島高等女
学校長であった小松崎
金次郎を招いた太田郡
の資格を與へられる事
作と親しかつた歴史科
教員入野太平は、後年
の回顧録に「學科の
配當も縣立以上の程度

大野太平教諭は八巻
校長について「時流に
一歩を超越した一見識
を有」して、「深く時
勢と地方の状況とを洞
察」するリーダーシッ
プのある校長と評価し
校長について「時流に
2年44人、3年36人の
人そして東京女子高
入学を許可し、学年内
師と東京音楽学校に各
個々の学力差を平準
化している。明治43年
(つづく、安房高等女
校名が変わり定
学校木造校舎を愛する
員50人に対して入学志
会事務局長)

寄稿

大正期を中心考察

安房高等女学校にみる地域教育

士資料とを照合し保

土資料とを照合し、保護者が旧藩士かどうかの進路はどうかを確認した。友会雑誌』第一号（大正4年）から第8号（昭和2年）までを参考に、第一・二回卒業生で小学校と地域に根付いた、具体的な動向を見て、それなりの資産形態が、明治期には旧藩士中から不明1人（3%）となつた。

創立以来の3回の入学者数と3回の卒業生数をみると、入学生156人がその後133人になり、さらに12人になり、さらに12人に異動した。3)を固めた八巻校長は3回までの進路先を見届け、1914年(大正3年)に異動した。

9人が編入試験で再編成され、入学時から2式において保護者に配学校資料には、卒業行いを手取る一章

害を超えての減少で卒業生は115人となつた。記載がある保護者数を布した学事報告の一覧表などがあり、そこに

3、安房高女卒業の小学校教員を見る

る。

当初の入学者数の3割を超える57人が教育分野に進み、卒業者の約4割47人が小学校教員となり、安房高女創立に至った要請には、しっかりと応えるもの

5年（大正4）に創刊した『校友会雑誌』に掲載された卒業生たちの進路先や結婚後の改姓と重ね見る。大正期の卒業資料と旧長尾藩

学校教員を見る
安房高女で学んだ小学校教員になった卒業生たちは、大正期にじのようないつたかをさ送つていったかをさ退職1人(3%)、途大正デモクラシー期ここにみられるの会事務局長)

と、未婚で教員を継続7人(22%)、結婚後も教員を継続15人(47%)、結婚で退職8人(25%)、結婚後も教員継続するがその後ないかと感じられる。村は1人であった。

豊田村2人で、以下の町、長尾村、富崎村、人々が集う場である西岬村、豊津村、豊房(つづく、安房高等女学校木造校舎を愛する)の権利向上や社会的進歩を通じて、安房の女性丸村、北三原村、和田や運動会という形で発信地であり、学芸会

房日新聞 2019年11月8日付

寄 稿

大正期を中心に考察

= 5 =

安房高等女学校にみる地域教育

里見氏

安房高女退職後は1にテーマごとに編纂 いう形で地域にある房
937年(昭和12)ま(へんさん)したなか 総里見氏の歴史や伝承

えるであろう。

安房高女歴史科教員で安房水産学校嘱託と、房総里見氏に關するには、大野太平といつて在職し、本格的に「アーマ」を挙げ、資料房総地方史研究のパトロニンとして、房総地方史の研究に打集にした貴重なもののがイオニアがいた。18 ち込み、名著『房総里見氏』が、あつた。

が取り上げられていく。山市立博物館所蔵)には、家庭のことや自分の大野太平は、「郷土の体調などをを中心に簡史」教育形成時に安房潔に日常の動きを記し

明治末期から大正期の、結婚後館山に戻つて笛木角太郎の家にいたこと、その後、1929年（大正8）前後にかけて笛木角太郎の家にいたこと、その後、1930年（昭和5）に3～4年間、七浦小学校に勤めることになった。そのようななかで、なつた背景を知りたい。

昭和8年 同時に、旧里見家臣十葉県の流れをくむという正木貞藏や元郡長吉田謹爾らが中心となって房総里見氏墳墓の整備事業を始めている。学校高女に赴任し、歴史史料教員として小学校教員（大正2）5月3日と養成に求められる歴史教育のあり方をさぐりの日記には、東京靈岸の安房高女赴任時4日の日記には、東京靈岸島から「八犬伝中、里見氏の房州」に向かう

で千倉の七浦（千田）と思つてゐる。
地域からアワビ漁師た
ちのアメリカ移民が ②歴史科教員大野太平
あつた。 と万里小路通房・跡見

り、1913年（大正2年）に創立した翌1914年に歴史科教員として赴任し、大正期の12年（明治41）にかけて在職し、教務を中止したが千葉県古賀

が高女 ても地域への理解を高めさせていた。そと書かれていたよう
9-08 めるために「千葉県地の姿勢は地域を礼賛すに、房総里見氏の歴史
女房中 誌略」や「千葉県小学 るいわゆる「郷土史」には関心があつたと思
助(東 地誌)などの教科書が ではなく、史料に基づく
事志』ついられ、また観光案 いた実証的で客観的な(つづく、安房高等女

なお、前述の北村き
ぬが卒業後小学校教員
のため県北にいくもの（1）大野太平と房総

心に校長の学校運営を参考に、安房の補佐する役割を果たし資料をまとめたた。志を出版し、町

の歴史 内的な『安房名勝地』歴史研究が積み重ねた
『安房誌』などが出版される結果が、『房総里見氏』
山村順 なかで、「郷土史」との研究になつたとい
学校不造校舎を愛する
会事務局長)

寄 稿

大正期を中心に考察

三七

野太平の父理忠は若い時に姫小路家の下士であつたといふ。それでいつかが背

は、1914年（大正3）に安房高女の第3代校長として赴任して
いる。

後日、生徒たちと再会雑誌』第1号にはび訪れ、その光藻を汲み取り、今度は顕微鏡の講演録を掲載していく。そこには「維新後観察を実施するだけで僅か五十年……進歩は

Digitized by srujanika@gmail.com

安房高等女学校にみる地域教育 大正期を中心に

野太平の父理忠は若い
時に姉小路家の下士で
あつたといふ。
これらの関係は、跡
見幾子の父、重威が来
校した際に、「父の話」植物学の三好学博士や
ているが、前述のこと
が背景にあつたと思わ
れる。

は、1914年（大正後日、生徒たちと再会雑誌）第1号には3）に安房高女の第3代校長として赴任してゐる。

理科教員である中山が、校長として赴任し、られて東京理科大教授、

観察を実施するだけで僅か五十年……進歩はなく、一部をズインに入れたが、之れは皆外国人のまねをしたのみで自

1875年(明治8年)、今の跡見女学校を開校し、智徳教育を方針として、体育や家政とをみると、花蹊の父万里小路家と跡見家長になつてゐる。

として確認したことと進化論との交流あり、2人は姉小路家の話で盛り上がったものと察している。太平

丘浅次郎博士
7年(大正6)
ても理科教員として三好学博士に鑑定依頼
光藻などの観察活動にをしている。生徒たち
動き回っていることでが自然観察を進めてい
ある。翌年に校長は生くために、日本植物學は、よく物の理窟を研

1875年(明治8年)、今の跡見女学校を開校し、智徳教育を方針として体育や家政を重視するとともに英語や絵画、和歌、琴曲など独特な教育システムが注目され、その後ダーリー、姉小路公知の妻を開校して、跡見女学校長になつてゐる。万里小路家と跡見家の話で盛り上がりながらも、花蹊の父のとみると、花蹊の父のと察してゐる。太平重敬や弟重威は公卿・が校歌の作詞を依頼する際に、跡見重威・幾姉小路家に仕え、特る際に、跡見重威・幾子父子の口利きを推察するのである。

進化論の丘浅次郎博士との交流 1917年(大正6)に発行された『校友会雑誌』第3号に、中山音弥校長が「光藻に就て」という一文を寄せ、數名を連れて、豊房村に実験・観察のあり方に知らせた方が結果が ても理科教育者として 三好学博士に鑑定依頼 分で工夫したり研究してやつた事は誠に少ない 動き回っていることで 光藻などの観察活動に をしている。生徒たち が自然観察を進めていい……文明を進めるに ある。翌年に校長は生 徒たちとともに自然観 察活動に取り組み、「大 者の三好学教授に直 ぐために、日本植物学 は、よく物の理窟を研 究することが必要で皆 の基礎を築いた第一人 の人が知らねばならぬ 接、指導を仰ぎ科学的 が併し大人よりは子供 て」という一文を寄せ、 豊房村に実験・観察のあり方に知らせた方が結果が

5年制の課程をとり、は、花蹊の姉千代滝である。翌1919年（大正8）に花蹊は辞任したが、側近のとき25歳の公知は朔平門外で暗殺された。

日記からみると、校「光藻は
歌が完成した翌」91年（大正6）、重威称する淡
7年（大正6）、重威称する淡
れは76歳で「くなつてい藻類」で

黄色鞭藻類の南條へ昆蟲採集に出掛を示して、理科教育をよろしい」「子供は牛クロムリチとけた。途中で……小井自ら実践している。れつま研究して見たい水産の単細胞をのぞいたところが、中山校長の十数年来といふ性質を以て……あるが、「如其の表面に黄金色の光の友人という丘浅次郎子供から尋ねられた時

し、名譽校長となつた。が、その後継は万里小路通房の娘李子（花蹊の養女）が第2代目校長となつて、万里小路通房の弟（吉

重る。跡見幾子とは書簡何にしての交流とともに卒業するか」の後の数年、同窓会役員載していくとして名を連ねていここだる。ふと、田安壽高は、

黄金光を発す澤を認め生徒等に之をは、帝大理科大学動物はよく調べて語ひきかれて研究報告を掲示して、光藻であらう学科からドイツ留学せて研究心を導くがよと説明」してい。そし、東京高師教授しない」と、小学校での理と注目するのの後、途中の館野村のり、進化論の解説書や井戸、今度は三毛田三脚を教科書から取れ二、三。

長じたて弓三編いで、万里小路道房の弟公見が、見学園は跡見幾子の次路家を通じてつながり、男純弘が李子の養子としていただけでなく、大

小学校には豊澤藤一郎校長を通じて寄贈された跡を見花蹊の書がのこされ、年間在職するなれば、旧安房南高は1935年に安房中学校へ移転した。

井戸で、一度は牛糞自生物学教科書を多数執っている。房中に着任し、身が発見し興奮して叫筆。1915年（大正4年）、安房高等女学校木造校舎を愛する学創成期に12歳のときの場面があった。正4）、安房高女で講演し、同年発行『校友会事務局長』に記載している。

大正期を中心に考察

三

15年(大正4)まで在職していた時代に知り合い、その後に他校に異動したもの、再び文部省高等師範学校長として東京に赴任する。多くの子供が會を書くのは天賦の嗜好である。その後の倉田白羊の鉛筆でも持たすらの自由画教育活動と、この間の絵画教育活動は、その影響を受けたものである。

(4) 坪野平太郎(南陽) 寒と海水浴場に最適
頭彰の「南陽賞」と豊と全国に紹介した人物

坪野平太郎は、明治期に外交官や大臣秘書、銀行取締役だけではなく、神戸市長や東京高等商業学校（一橋大）校長を歴任し、政治や教育の面で大きな功績を残した人物である。

1886年(明治19)年に出版された『東京帝大法科卒坪野平太郎先生追慕業後、病氣となつた坪錄』のなかで、安房高野は療養のため北条町女の元校長、豊澤藤一に來ている。1年あま郎が一文を寄せていたりの滞在時に英語学校を開設するとともに英語やテニスを教えたと、京高師出身の歴史科教員として赴任し、19

馬一鞭」(日東堂書店、して置いてはならぬと号を名乗り、英語学校大正3年)から小学校教育に関わるものを取り上げる。

「鞭撻すべき圖畫教と云う上に於いても甚だ必要である」「各地の圖畫に關する教育を小學生徒の作品を色々材育成に貢献した師を今一層に擴張して盛ん寄せて比較研究して、併んで南陽会を組織し、慈恩院に顯彰碑をに學ばすやうにしたい圖畫に就て國民の自覺し、

建立する」とともに、善年（昭和24）には、群行者や学術優秀な生徒には「南陽賞」を与えた。安房高女卒業式では第17回（昭和2年3月17日）、豊澤藤一郎校長が卒業生6人に第1回「南陽賞」を授与し、校長は3月31日付で千葉高女に異動していく。なお、戦後、安房高では「南陽文庫」を創設し、安房南高でも「南陽賞」を復活した。柔道の祖・嘉納治五郎と直弟子本田存は12歳の違いがあったが、境内には、坪野による文撰の碑が建立されて水泳・柔道・講道館事務・東京高師などを歴めた。

東京高等師範学校（東京高師）の水泳師範として、水泳練習（水練）のため館山湾（鏡ヶ浦）にて、に来ていた。当時、日本水泳界を代表する強豪校である第一高等学校と東京高師は北條海岸で水練を実施していた。

(5) 水泳界の第一人 本田存（ほんだ・いりや）は、1871年（明治4）～1949年（昭和24）の間、安房高女との交流を通じて、水泳界に大きな影響を与えた。本田存は、1871年（明治4）に生まれた。父の志は、軍人であり、母の名前は、志乃である。1888年（明治21）に、東京高等師範学校（現・筑波大学）に入学し、1892年（明治25）に卒業した。その後、1893年（明治26）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1895年（明治28）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1896年（明治29）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1897年（明治30）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1898年（明治31）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1899年（明治32）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1900年（明治33）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1901年（明治34）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1902年（明治35）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1903年（明治36）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1904年（明治37）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1905年（明治38）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1906年（明治39）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1907年（明治40）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1908年（明治41）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1909年（明治42）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1910年（明治43）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1911年（明治44）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1912年（明治45）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1913年（明治46）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1914年（明治47）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1915年（明治48）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1916年（明治49）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1917年（明治50）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1918年（明治51）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1919年（明治52）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1920年（明治53）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1921年（明治54）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1922年（明治55）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1923年（明治56）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1924年（明治57）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1925年（明治58）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1926年（明治59）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1927年（明治60）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1928年（明治61）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1929年（明治62）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1930年（明治63）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1931年（明治64）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1932年（明治65）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1933年（明治66）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1934年（明治67）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1935年（明治68）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1936年（明治69）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1937年（明治70）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1938年（明治71）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1939年（明治72）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1940年（明治73）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1941年（明治74）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1942年（明治75）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1943年（明治76）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1944年（明治77）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1945年（明治78）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1946年（明治79）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1947年（明治80）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1948年（明治81）に、東京高等師範学校の教員として就職した。1949年（明治82）に、東京高等師範学校の教員として就職した。

寄稿

安房高等女学校にみる地域教育

大正期を中心に考察

= 9 =

館山 愛沢 伸雄

海軍で必須の水泳を学ぶため、太田捨蔵が1878年（明治11）に隅田川に開設した水府流太田道場に弟子入りして、後に水府流太

柔道を確立して嘉

い。

柔道を確立して嘉め、指導は東京高師の太田道場に水泳のあり方を見極めて高師水泳法をつくっていったと

。

太田道場に弟子入りして、後に水府流太

。

それは、嘉納43歳、治39歳

。

田派四代師範となつて

。

22歳のときに講

22歳のときに講

。

22歳のときに講

22歳のときに講

。

房日新聞 2019年11月27日付

寄稿

大正期を中心に考察

= 10 =

館山 愛沢 伸雄

5、大正期の安房にお
ける自由教育と児童自由
画教育をみる

①安房郡各小学校の自
由発展や自主性を最大
限に發揮させる自由教
育を提唱した。

教育実践

1921年（大正10）

になり、県内で自
由教育の動きが高まつ
る。

大正期に直面した大
きな教育課題では、千
葉県での自由教育運動
にどう向き合って、地
域の小学校と関わって
いくかということで

あったと思われる。1
919年（大正8）、頗
る喜バシキ傾向」と
千葉師範学校附属小学
評価しつつも「個人主
北条小学校、西条小学

潮流のなかで、自由で
正14）になると、で、自由主義的な風潮
が高まるなか、だが、1925年（大
正14）になると、で、自由主義的な風潮
が高まるなか、も優れていたという。
大正デモクラシーの
潮流のなかで、自由で
正14）になると、で、自由主義的な風潮
が高まるなか、も優れていたという。
大正デモクラシーの
潮流のなかで、自由で
正14）になると、で、自由主義的な風潮
が高まるなか、も優れていたという。

義放任主義二陥り、校、忽戸小学校、富崎正12）の関東大震災が
易キ弊害」と指摘し、小学校、神戸小学校、もたらした社会不安と
之が採否ハ学校ニ一太海小学校の15校が最ともに、国民精神の觀
任シ」ている。

念を学校教育に強調す

に、そして常に活発に

進行するよう、また

方向を誤らないよう

資料や郷土資料を教材

化して、身近なことを

通じて歴史認識を深め

誰もが参加するよう

ば歴史科の大野太平教

諭は、地域学習への理

解を深めるために実物

は自由教育の方法を授

業に取り入れ、たとえ

先生はこの討論に

業に取り入れ、た

大正期を中心考察

-11-

②大正デモクラシー期
に活躍した安房中学出身の教育学者原田実
75年(昭和50)には現在の南房総市丸山本郷出身で安房中学校等

3回卒業

「千葉県の歴史資料編近現代8」にある「大正自由教育の展開」の資料「東京日日新聞」(1921年6月17日付)をみると、100余人を集めて開催さるを述べてある。同年8月17日付で、同名社は「1913年(大正2年)に丸小学校で代用教員をした後、翌年(1914年)稲田大学予科に進み、稻田大学を卒業して文学部英文科を卒業してい

れた千葉師範附属小学校主催の「自由教育研究会」は、手塚主事のや編集長になり、その後開発社を社し「教育時論」記者会として、手塚主事のや編集長になり、その後開発社を社し「教育時論」記者会として、1916年（大正5年）にはエレン・ケンブリッジの著書『児童の世紀』を翻訳して日本に紹介した。これは、女性問題に関するもので、田中実氏が登場する。この著書は、田中実氏が登場する。この著書は、女性問題に関するもので、田中実氏が登場する。

ゴーリキーなどの作家を翻訳し、大正デモクラシーにあって世界の原田実=1890年(明治23)~1919ラシーにあって世界の原田実=1890年(明治23)~1919

寄 稿

大正期を中心に考察

=12=

安房高等女学校による地域教育

武雄による美術教育を評価し、「白羊は郡視学や教師に対し、北三原小学校の仕事を参考する。しかし、その後も小学をしっかりと安房の自由深い児童教育活動に関わっていく。」山会

小学校教員と白羊とは材を使わせて下さった深いつながりとなり、とき」に興奮したと児童画教育研究団「草」その様子を語っています。山会」の結成になった。る。

域の先人たちの営みや
知恵をさぐっていくこ
となしに、戦乱や災害
などを乗り越えていっ

(2) 倉田白羊の美術指導と小学校教員との交流

(2) 倉田白羊の美術指導と小学校教員との交流

格別の興味も持たず訪導」し、「大それ、郡役所から児童画月からは北条の批評をしてほしい」において、毎週とと言われ、「別に断わ石膏像のデッする道理もないと一覧し古と懇親会をした。その後、白羊は海辺に近い土地というこを教えた。
とから『我が浦で養へ 二のうな
描教育の効果

正10年1月には、英子の兄、小谷の、白羊から受け継いだ美術教育のあり方。安房の各小学校に、仲治郎が大きな役割を果たしていたと推察する。児童自由画展覽会は、児童自由画教育実験の発表である。当時、小谷仲治郎だけでなく、小学校でしているところを、安房の水産会の指導の美術教育実践の中に調査検討の課題として位置づけられていたので、いきたい。

されていいことほできない。
小学校の旧安房南高校の学校
題にして、安房が反映
されるが、女が地域で果たしてき
た役割と教育を見なが
ら、今後とも安房の先
人たちの営みや知恵の
痕跡をさぐっていきた

た図録には「自由画教る海産物」という題で導により、館山や那古育、千葉県安房郡における活動」（木邨かおる。ほとんどの出品作北条、九重、南三原、り学芸員）の論考で、品は、日本画の紛本な教育は急速に変化を遂

い。また、旧千葉県立安房南高等学校（安房高等女学校）木造校舎は、には、旧等女学校木造校舎は、学校資料 地域の貴重な文化遺産

安房郡で倉田白羊が自由画教育活動を始めた経緯が書かれている。そのなかに「大正9年の秋、地元で開催された水産共進会に小学校の図画が沢山陳列されたと聞いた白羊は、北三原小学校の鈴木

「もげ」、前述した1921年（大正10）年の展示会になつていった。倉田白羊が洋画家として不遇の時代に英子の要請もあり、仲治郎は支援の手を差しのべ7年（大正6）に、妻英子の実家に近い北条町に移住し、6年後に治郎を通じて、安房の長野県上田に転居す。倉田白羊が洋画家として不遇の時代に英子の要請もあり、仲治郎は支援の手を差しのべ7年（大正6）に、妻英子の実家に近い北条町に移住し、6年後に治郎を通じて、安房の長野県上田に転居す。児童は「校庭や学校を囲む風景のどれもがとづけられているかを検証することは重要なことでもよい写生の対象で証することは重要と思えた。また鉛筆、クレヨン、水彩だけでなく、なまのを伝達していく（おわり、安房高等女学校木造校舎を愛するに熱心であった小谷仲治郎を通じて、安房のといった新しい感触の画育であり、なかでも地会事務局長）

羊が洋画家との授業を受けた当時の地域で教育からの時代に英子児童は「校庭や学校をようく生かされ、位置あり、仲治郎 囲む風景のどれもがとづけられているかを検証することは重要な地域づくりの視点であり、市民が主役にててもよい写生の対象で証することは重要な地域づくりの視点であり、市民が主役にていた。また鉛筆、クレヨン、水彩だけでなく、なものを伝達していく（おわり、安房高等女学校木造校舎を愛する会事務局長）